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Ergebnisprotokoll 
der 21. Sitzung der staatlichen Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, 

Energie und Landwirtschaft vom 14.09.2017 

Beginn: 15:00 Uhr 
Ende:    15:40 Uhr 

Anwesende: I  Deputation  
 1. vom Senat Herr Senator Dr. Lohse 

Herr Staatsrat Meyer 
Herr Staatsrat Deutschendorf 

 2. von der Bürgerschaft  

  SPD-Fraktion Herr Hamann 
Frau Grotheer für Herrn Crueger 
Frau Schiemann 
Herr Pohlmann 

 
  CDU-Fraktion Frau Neumeyer 

Herr Imhoff 
Herr Schwarz 

 
  Fraktion 

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Herr Saffe  
Herr Saxe für Frau Dr. Schaefer 

 
  Die Linke Herr Janßen 
 
  FDP-Fraktion Herr Schomaker 

 II  Verwaltung  
  Frau Prof. Dr. Reuther 

Frau Rüpke 
Herr Polzin 
Herr Viering 
Herr Dr. Sünnemann 
Herr Bürger 
Herr Dr. Lampe 
Frau Gerken 
Herr Bergt 
Herr Dr. Viebrock-Heinken 
Frau Kulmann 
Frau Zimmermann 

Der Senator für Umwelt, Bau und 
Verkehr 
 

 III  Gäste   
  Herr Dr. Teutsch 

Frau Rose 
Herr Kück 

Gewerbeaufsichtsamt 
Beirat Strom 
DEGES 

 IV  Gastdeputierte   
  Frau Sprehe 

Herr Bücking 
Herr Strohmann 
Herr Scharf 
Herr Buchholz 
Frau Bernhard 

SPD-Fraktion 
Fraktion B´90/Die Grünen 
CDU-Fraktion 
CDU-Fraktion 
FDP-Fraktion 
Fraktion DIE LINKE 
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Herr Pohlmann begrüßt die Mitglieder und Gäste der 21. Sitzung der staatlichen Deputation für 
Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, Energie und Landwirtschaft.  

TOP 1  Genehmigung der Tagesordnung  

TOP 8 „Änderung des Bremischen Landesstraßengesetzes“ und TOP 10b) „Bericht: 
Modellversuche für automatisierte Verkehre im Land Bremen“ werden vertagt.  

 

Beschluss: 

Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung,  
Energie und Landwirtschaft stimmt der vorgelegten 
Tagesordnung zu. 

 

TOP 2  Genehmigung von Protokollen:  
Protokoll der Sondersitzung vom 08.08.2017 

 

 

Beschluss: 

Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, 
Energie und Landwirtschaft stimmt dem vorgelegten Protokoll 
zu. 

Einstimmig 

 

TOP 3 

Liste der abzuarbeitenden Aufträge aus den Sitzungen der 
Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, 
Energie und Landwirtschaft sowie der Bremischen 
Bürgerschaft 
-02- 

L/S 

Herr Scharf kritisiert, dass der Bericht zu Ziffer 31 „Sanierung A 270 – Umsetzung der 
Erneuerungsmaßnahmen“ bisher nicht vorgelegt wurde. Er erwarte umgehend einen Bericht 
dazu. Gleiches gelte für Ziff. 34 „Buslinien erhalten, bis Alternativen geschaffen sind - Bremen-
Nord nicht abhängen!“. Dieser Bericht gehe auf einen Antrag der Fraktion DIE LINKE vom 
Dezember 2016 zurück, seitdem werde die Vorlage Monat für Monat verschoben.  

Herr Strohmann ergänzt um die Ziff. 35 „Carsharing in Bremen stärker bewerben und attraktiver 
machen! und Carsharing auf das gesamte Stadtgebiet ausweiten“ und Ziffer 36 „Oslebshauser 
Bahnhof besser anbinden“. Auch hier sei nicht zu verstehen, weshalb ein Bericht bisher nicht 
vorgelegt werden konnte.  

Herr Polzin antwortet, dass Ziffer 34, das das Thema Busnetz Bremen Nord, für den nächsten 
Regionalausschuss in Bremen Nord vorgesehen sei. Anschließend werde in der Deputation 
berichtet. Der Bericht zum Thema Carsharing sei in Arbeit und solle noch in diesem Jahr der 
Deputation vorgelegt werden.  

 

Beschluss: 

Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, 
Energie und Landwirtschaft stimmt der vorgelegten Liste der 
abzuarbeitenden Aufträge aus den Sitzungen der Deputation für 
Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung und Energie sowie der 
Bremischen Bürgerschaft zu. 

 

TOP 4 

Sitzungstermine der Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, 
Stadtentwicklung, Energie und Landwirtschaft für das Jahr 
2018 
-02- 

Vorlage 
19/301 

L/S 
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Beschluss: 

Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, 
Energie und Landwirtschaft (L) stimmt den aufgeführten 
Terminvorschlägen für 2018 zu. 

Einstimmig 

 

TOP 5 
Produktgruppencontrolling (Produktplan 68 –Umwelt, Bau, 
und Verkehr–) mit Stand Juni 2017 
-12- 

Vorlage 
19/306  

L/S 

Frau Rüpke erläutert die wichtigsten Inhalte der Vorlage. Auf Rückfrage von Frau Bernhard 
bestätigt sie, dass die nicht verbrauchten WIN Mittel auf das nächste Jahr übertragen werden.  

 

Beschluss: 

Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, 
Energie und Landwirtschaft (L) nimmt den Bericht über das 
Produktgruppencontrolling zur Kenntnis. 

 

TOP 6 

NAS2018 
Entwurf eines Gesetzes zur Änderung 
kommunalunternehmensrechtlicher Vorschriften 
-25- 

Vorlage 
19/308 

Herr Staatsrat Meyer erläutert die Vorlage.  

 

Beschluss: 

Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, 
Energie und Landwirtschaft stimmt dem Entwurf des Gesetzes 
zur Änderung kommunalunternehmensrechtlicher Vorschriften zu. 

Zustimmung 
gegen die Stimmen der Fraktionen der CDU und der FDP 

 

TOP 7 
Jahresbericht 2016 der Gewerbeaufsicht der Freien 
Hansestadt Bremen  
-22- 

Vorlage 
19/287 

Auf die Nachfrage von Frau Sprehe berichtet Herr Dr. Teutsch, dass im Jahr 2016 vier 
tödliche Arbeitsunfälle zu beklagen waren. Insgesamt seien aber die Zahlen der gemeldeten 
Unfälle von Arbeitnehmer*innen im Lande Bremen in den letzten zehn Jahren von über 10.000 
auf 3270 im Jahr 2016 zurückgegangen.  

 

Beschluss: 

Die staatliche Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, 
Stadtentwicklung, Energie und Landwirtschaft nimmt den 
Jahresbericht 2016 der Gewerbeaufsicht der Freien Hansestadt 
Bremen zur Kenntnis. 

 

TOP 8 
Änderung des Bremischen Landesstraßengesetzes 
-5- 

Vorlage  
19/316 

 vertagt  

TOP 9 
Änderung des Bremischen ÖPNV-Gesetzes 
(BremÖPNVG) 
-52- 

Vorlage 
19/318 
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Herr Polzin berichtet über die geplanten Änderungen.  
Herr Strohmann erklärt, dass seine Fraktion sich enthalten werde, weil hierdurch konsumtive 
und investive Mittel vermischt würden.  

 

Beschluss: 

Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, 
Energie und Landwirtschaft (L) stimmt dem vorliegenden 
Gesetzentwurf zu. 

Zustimmung 
bei Enthaltung der Fraktion der CDU 

 

TOP 10 Berichte der Verwaltung  

TOP 10a) Aktueller Sachstand der Bauabschnitte 2/2 und 4 der A 281 
-5- 

BdV 
schriftlich  

L/S 

Herr Polzin berichtet über den aktuellen Sachstand.  

Herr Imhoff bittet um eine Erklärung, weshalb es so lange dauere, eine Einigung mit den 
betroffenen Grundstückseigentümern herbeizuführen.  

Herr Polzin erklärt, dass über Details der Verhandlungen mit Privaten nicht berichtet werden 
dürfe.  

Herr Senator Dr. Lohse ergänzt, dass er sich persönlich in die Gespräche einbringe und auch 
die Handelskammer ihre Unterstützung angeboten habe.  

 

Beschluss: 

Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, 
Energie und Landwirtschaft (L) nimmt den Bericht der 
Verwaltung zur Kenntnis. 

 

TOP 10b) 
Bericht: Modellversuche für automatisierte Verkehre im Land 
Bremen  
-53- 

BdV 
schriftlich 

 Vertagt  

TOP10c) 
Umsetzung der beschlossenen 
Wohnraumförderungsprogramme (Land) 
-73- 

BdV 
schriftlich 

Herr Senator Dr. Lohse berichtet über die erfolgreiche Umsetzung der 
Wohnraumförderungsprogramme. Es werde aktuell eine Aufstockung des dritten 
Wohnraumförderungsprogramms vorbereitet und über die Möglichkeiten eines vierten 
Wohnraumförderungsprogramms mit angepassten Förderkriterien beraten.  

Frau Bernhard teilt die Einschätzung nicht, dass die Umsetzung gut vorankomme. Den Listen 
sei zu entnehmen, welche Projekte noch nicht fertiggestellt seien. Sie bittet um weitere 
Informationen zur Aufstockung des dritten Wohnraumförderungsprogramms und zur 
Zeitplanung für ein viertes Wohnraumförderungsprogramm und ob Anpassungen hinsichtlich 
der Sozialwohnungsquote gerade auch im Zusammenhang mit Baugenossenschaften geplant 
seien. 

Frau Neumeyer begrüßt eine Anpassung an den Bedarf, wie z.B. Mikroappartements für 
Studenten oder Großraumwohnungen für große Familien. Sie hofft, dass die Fertigstellungen 
wie vorgesehen erfolgen werden.  
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Herr Dr. Sünnemann führt aus, dass das dritte Wohnraumförderungsprogramm ausgebucht 
sei und darüber hinaus ungefähr 600 weitere Anmeldungen vorlägen. Dies entspreche dem 
Volumen eines kompletten Programms. Ein Teil der Anmeldungen komme aus dem 
Sofortprogramm, teilweise gehe es um zweite Abschnitte von Projekten. Um Verlässlichkeit 
und Planungssicherheit zu bieten, würden die Kriterien hier nicht geändert. Gleichzeitig werde 
ein viertes Wohnraumförderungsprogramm vorbereitet. Hierfür werde es eine Arbeitsgruppe zu 
den Förderkriterien geben. Die ersten beiden Wohnraumförderungsprogramme wurden 
evaluiert. Sie decken mit rund 1000 Wohneinheiten eine große Bandbreite ab, sowohl 
Einpersonenwohnungen bis hin zu Wohnungen für große Familien. Alle Wohnungen seien 
barrierefrei, knapp 60 davon rollstuhlgerecht.   
Baugemeinschaften sollen nicht mehr die Sozialwohnungsquote kompensieren können, das 
eine habe mit dem anderen nichts zu tun.  

Herr Pohlmann betont die Wichtigkeit der Wohnraumförderungsprogramme. In der 
Wohnungsbaupolitik sei man damit ein ganzes Stück vorangekommen. Dies sei ein Erfolg der 
Wohnungsbauoffensive.  

 

Beschluss: 

Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, 
Energie und Landwirtschaft (L) nimmt den Bericht der 
Verwaltung zur Kenntnis. 

 

TOP 10d 
Zustand der Eisenbahnbrücken in Bremen und  
Bremerhaven 
-52- 

BdV 
schriftlich 

Herr Strohmann bedankt sich für die ausführliche Antwort.  

Frau Dr. Schaefer regt an, Vertreter*innen der DB einzuladen, am besten in Form einer 
Anhörung zu Fragen der Brückensanierung und auch zum Thema Lärmschutz und freiwilliger 
Lärmsanierung.  

Herr Saxe ergänzt, dass die Brücken umso lauter werden, je älter und maroder sie seien. Es 
sei bekanntermaßen schwierig, Auskünfte von der DB zu bekommen.    

Herr Polzin schlägt vor, einen Termin Ende November/ Anfang Dezember zu organisieren und 
dazu sowohl die Zuständigen bei der DB Netz AG als Eigentümerin der Brücken als auch 
Vertreter*innen des Eisenbahnbundesamtes als Aufsichtsbehörde einzuladen.  

 

Beschluss: 

Die Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, Stadtentwicklung, 
Energie und Landwirtschaft (L) nimmt den Bericht der 
Verwaltung zur Kenntnis. 

 

TOP  Verschiedenes  

Keine Themen. 

Herr Pohlmann schließt die 21. Sitzung der staatlichen Deputation für Umwelt, Bau, Verkehr, 
Stadtentwicklung, Energie und Landwirtschaft und dankt den Anwesenden für ihre Teilnahme. 

Vorsitzender  Protokoll 
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